
本报讯 （记者李婷）一船一世界——沉
船就像“时间胶囊”，把某一个时代切片完整

地保存下来，反映了当时的政治和社会生

态。伴随着长江口二号古船成功整体打捞

出水，这一沉睡水下150多年的“时间胶囊”

里藏着什么，成为公众关注的焦点。据上海

市文物保护研究中心副主任翟杨透露，目前

已经出水的文物有700多件，它们与国内、国

外有着技术、贸易和文化的紧密联系，印证

了上海作为海上丝绸之路重要节点的历史

地位。

其中，十九世纪越南地区窑口青釉水烟

罐是长江口二号古船出水的第一件陶瓷完

整器。这是一类流行于中越边境及越南境

内的器物，其于广西地区通常被称作“烟

煲”，直至上世纪八九十年代，当地民间仍有

使用。该器胎釉特征及造型风格等与越南

地区出土的水烟罐相近，应属越南地区窑口

的产品。

“由于目前长江口二号古船出水的该式

器物仅此一件，故而推测它是实用器，古船

上或有越南籍船员。”上海市文物保护研究

中心副研究馆员赵荦告诉记者，船体的木

材，经鉴定也有出自东南亚一带的娑罗双、

摘亚木和柚木等船材，从一个侧面反映了当

时的上海已经具备了国际性。而在出水的

文物中，一个木桶的残件上书“时泰”二字，

据推测可能是当时一个“商号”的名称，也生

动再现晚清时期的贸易图景。

一件清同治景德镇窑绿釉杯，因底部有

同治纪年款，对于了解长江口二号古船的时

代颇有助益。据记载，景德镇窑于明代宣德

年间始烧绿釉瓷器，至清代早期又引入欧洲

技术，创烧出一种“西洋绿色器皿”，釉质上

与传统绿釉有所不同。此器之绿釉因长期

受海水腐蚀呈褐色。

长江口二号古船目前出水的瓷器有一个

特点，大器里装小件。比如，50件青花团龙纹

杯均出自一件豆青地堆白青花松下高士图双

耳瓶中。 ▼ 下转第四版

长江口二号古船已出水700多件文物，与国内外技术、贸易和文化联系紧密

“时间胶囊”藏着海上丝路重要节点实证
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新华社北京11月21日电 11月21日，国家主席习近平

同牙买加总督艾伦互致贺电，庆祝两国建交50周年。

习近平指出，牙买加是英语加勒比地区最早同中国建

交的国家之一。建交50年来，中牙关系始终保持良好发展

势头，双方政治互信深化，务实合作成果丰硕，人民友谊

日益加深。 ▼ 下转第三版

庆祝两国建交50周年 李克强同牙买加总理互致贺电
习近平同牙买加总督艾伦互致贺电

新华社北京11月21日电 11月21日，国家主席习近平致

电卡瑟姆若马尔特 ·托卡耶夫，祝贺他当选哈萨克斯坦总统。

习近平指出，你此次当选，充分体现了哈萨克斯坦人民对你

的信任和支持。我高度重视中哈关系发展，愿同你一道努力，以

两国建交30周年为新起点，推动中哈永久全面战略伙伴关系进

一步发展，携手构建中哈命运共同体，造福两国和两国人民。

习近平电贺托卡耶夫当选哈萨克斯坦总统

新华社北京11月21日
电 11月21日，国家主席习

近平向发展中国家科学院

第16届学术大会暨第30届

院士大会致贺信。

习近平指出，中方高度

重视基础科学发展，愿同包

括广大发展中国家在内的

世界各国一道，进一步增进

国际科技界开放、信任与合

作，以科学繁荣发展造福各

国人民，为推进全球发展倡

议、落实联合国2030年可

持续发展议程、推动构建人

类命运共同体作出贡献。

发展中国家科学院第

16届学术大会暨第30届院

士大会当日在浙江省杭州

市开幕，主题为“基础科学

推动发展中国家循证决策

与可持续发展”，由发展中

国家科学院主办，浙江大学

承办，中国科协和中国科学

院协办。
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新华社北京11月21日
电 11月21日，国家主席习

近平向联合国/中国空间探

索与创新全球伙伴关系研

讨会致贺信。

习近平指出，近年来，

中国积极开展空间探索活

动，“嫦娥”揽月、“天问”探

火、“羲和”逐日、空间站巡

天，不断深化人类对宇宙的

认知，致力增进人类共同福

祉。太空探索永无止境。

中国愿同各国一道，加强交

流合作，共同探索宇宙奥

秘，和平利用外空，推动航

天技术更好造福世界各国

人民。

联合国/中国空间探索

与创新全球伙伴关系研讨会

当日在海南省海口市开幕，

主题为“构建新型空间探索伙

伴关系”，由国家航天局、海南

省人民政府与联合国外层空

间事务办公室共同主办。
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一处原本以老年居民为参与主体的传

统活动室，在社区干部和居民“参与式规划”

下，将被“养成”全年龄段友好的“社区会客

厅”。这是虹口区嘉兴路街道天虹居民区推

动社区治理共建共治共享的最新尝试。

该项目的负责人是刚到社区任职仅三

个星期的天虹居民区党总支书记刘懿静。此

前，她是虹口区民政局组织科科长。最近，虹

口区选派包括刘懿静在内的32名机关、企事

业单位干部担任居民区党组织书记，加强基

层治理体系和治理能力现代化建设。

机关干部下社区，有人担心“用心不

专”，有人担心“不接地气”。虹口区这次开

宗明义，明确是“担任”而非“挂职”，以制度

创新推动“心为基层想、劲朝基层使、人往基

层走”，将党的二十大精神学习成果转化为

党建引领基层治理的生动实践——一方面，

约定选派干部到居民区工作时间不少于两

年，让他们心无旁骛地与居民群众想在一

起、干在一起；另一方面，鼓励选派干部发挥

专业优势，为基层加强工作力量，提升社区

治理效能。践行全过程人民民主，选派干部

将引导居民区各类组织、党员干部和社区群

众同向发力、同频共振、同轴运转，努力解决

居民群众最迫切、最关心、最现实的突出问

题，进一步增强居民群众的获得感、幸福感、

安全感。由此，也打造一批基层治理创新品

牌，为上海“15分钟社区生活圈”建设、楼组

党建等提供新思路、新方案。

推进“参与式规划”，打造全
年龄段友好“社区会客厅”

“这里是多功能厅，可以跳舞、打乒乓；

旁边是工坊，可以烘焙、做手工；还有个阶梯

式迷你剧场，可以观影、亲子阅读……基本

把大家提的意见、建议都融进去了。”在天虹居

民区居民代表座谈会上，刘懿静展开新鲜出炉

的“天虹会客厅”设计图介绍时，王阿姨直言

“有获得感”——增加烘焙空间正是她的需求；

刘阿姨也不担心了——通过安装活动隔板，练

舞场地实现“自由伸缩”； ▼ 下转第四版

虹口区选派32名年轻干部担任居民区书记，以制度创新推动
“心为基层想、劲朝基层使、人往基层走”——

机关干部沉下去 治理效能提上来

从区民政局选派到天虹居委会担任党总支书记的刘懿静（左一）充分利用自身工作资

源优势，积极打造基层治理创新品牌，热心听取社区居民意见和建议。本报记者 叶辰亮摄

■本报记者 单颖文

左图：长江口二号古船目前已经出水的

文物有700多件，其中大部分是完整的和可

复原的景德镇窑瓷器。

（上海市文物保护研究中心供图）

本报讯 （记者祝越）市政协昨天召开十三届九十一次主
席会议，审议“建设国际文化大都市，助力提升城市软实力

的思路举措”重点课题调研报告等事项。市政协主席董云

虎主持。 ▼ 下转第四版

市政协召开主席会议 董云虎主持

审议建设国际文化大都市调研报告

本报讯 市委副书记、市长龚正昨

天主持召开市政府常务会议，强调按

照市委部署，抓好今年收官冲刺，科学

精准谋划明年工作；进一步降低企业

制度性交易成本；推动生活性服务业

补短板、上水平。

会议指出，要全力以赴抓好今年

各项工作收官冲刺。

▼ 下转第四版

龚正主持市政府常务会议，还研究进一步降低企业
制度性交易成本、推动生活性服务业补短板上水平

抓好今年收官冲刺 科学精准谋划明年工作

本报讯 中共上海市委书记陈吉宁昨天

上午分别走访民革、民盟、民建、民进、农工

党、致公党、九三学社、台盟市委机关和市工

商联，看望慰问干部职工，听取大家学习贯彻

中共二十大精神，围绕中心、服务大局相关工

作情况介绍。陈吉宁指出，要深入学习贯彻

中共二十大和习近平总书记考察上海重要讲

话精神，坚守合作初心，胸怀“国之大者”，更

好履行职能，最大限度把各方面智慧和力量

凝聚起来，最大限度把广大成员的积极性、主

动性、创造性发挥出来，为上海加快建设具有

世界影响力的社会主义现代化国际大都市作

出更大贡献。

中共上海市委副书记诸葛宇杰，中共上

海市委常委、统战部部长陈通参加。

陈吉宁先后来到民主党派大厦和工商联

大厦，与民革市委主委徐毅松、民盟市委主委

陈群、民建市委主委解冬、民进市委主委黄

震、农工党市委主委张全、致公党市委主委张

恩迪、九三学社市委主委钱锋、台盟市委主委

刘艳、市工商联主席寿子琪及干部职工代表

亲切交流，听取各民主党派市委、市工商联历

史沿革、发展历程等情况介绍，深入了解他们

赓续优良传统、提升履职能力和加强自身建

设等工作，以及在促进非公有制经济健康发

展和非公有制经济人士健康成长方面的探索

实践。

▼ 下转第二版

走访民主党派市委机关和市工商联看望慰问干部职工，听取学习贯彻中共二十大精神等情况介绍 诸葛宇杰参加

陈吉宁：最大限度把各方面智慧力量凝聚起来，最大限度把广大成员积极性主动性创造性发挥出来

坚守合作初心 胸怀“国之大者”更好履行职能

本报讯 市新冠肺炎疫情防控工作领导小

组昨天下午召开会议，学习贯彻习近平总书记

关于疫情防控工作的重要讲话和重要指示精

神，听取近期我市疫情防控总体情况汇报，研

究部署下一阶段疫情防控重点工作，持续完善

常态化疫情防控体系。市委书记、市疫情防控

工作领导小组组长陈吉宁主持会议并讲话。

市委副书记、市长、市疫情防控工作领导

小组组长龚正出席会议并讲话。

会议指出，要切实把思想和行动统一到习

近平总书记重要讲话和重要指示精神上来，坚

定不移坚持人民至上、生命至上，坚定不移落

实“外防输入、内防反弹”总策略，坚定不移贯

彻“动态清零”总方针， ▼ 下转第二版

最大程度保护人民生命安全和身体健康，最大限度减少疫情对经济社会发展的影响 龚正出席

陈吉宁主持市疫情防控工作领导小组会议研究部署下阶段防控重点，持续完善常态化防控体系

抓好重点和关键，把手势做规范措施做到位

■要持续研判跟踪、准确把握疫情防控形势，坚决克服侥幸心理、麻痹
思想、厌战情绪，把责任落下去、把工作往前赶、把力度提上来，全面提高整
体防控能力和工作质效，坚决守住不发生大规模疫情的底线。扎实抓好疫
情防控重点和关键，把手势做规范、把措施做到位

来责任落下去 来工作往前赶 来力度提上来


